



## Aborígenes Chilenos

**L**a realidad de los pueblos indígenas de nuestra tierra es ignorada. La información que existe se ha distorsionado con oscuros propósitos: políticos, económicos, sociales y hasta religiosos. No hay que olvidar que se ha creado un partido político que pretende representarlos ni que en la Región de la Araucanía trabajan algunas sectas que tratan de modificar sus seculares modos de vida.

El Instituto de Investigaciones del Patrimonio Territorial de Chile, de la Universidad de Santiago, ha publicado el libro "Grupos aborígenes chilenos. Su situación actual y distribución territorial", de los profesores Manuel Dannemann y Alba Valencia. Allí se describe el panorama de nuestros pueblos autóctonos: aimara, aimara-quechua, atacameño, mapuche y sus subgrupos, alacalufe, yagán o yámana y el pascuense.

Distribuidos desde la frontera septentrional hasta el extremo sur del continente americano

no su número difiere notablemente. Sobreviven sólo cuatro yaganas: tres mujeres que habitan la aldea de Ukika, en las cercanías de Puerto Williams, y un hombre que vive en Punta Arenas. En situación similar están los alacalufes que moran en Puerto Edén. Los "nómadas del mar" están en proceso de extinción, ya que no hay personas en edad reproductora.

Poco a poco, se dispersa el pueblo pascuense, abandonando esa porción del territorio en busca de otros horizontes. Sus 2.200 miembros se distribuyen entre Rapa Nui y algunos barrios de Valparaíso y Quillpué. En el extremo norte habitan las zonas precordilleranas y altiplánicas 250 aimaras quechuanas, 2.000 atacameños y 9.000 aimaras, quienes paulatinamente pierden su identidad, dejando sus aldeas y rebaños de auquénidos para habitar en los puertos del litoral nortino.

En una situación distinta están los mapuches, el grupo mayoritario con unos 460.000 individuos. Han logrado conservar

48.98 aef  
su lengua, organización, valores. Pero aun así, su permanente contacto con los sectores mestizos demuestra que su subsistencia como grupo está en situación precaria.

La educación ha tenido una gran influencia en el proceso de incorporación de los sectores aborígenes a la sociedad. Así es como su cosmovisión, sistemas de trabajo, creencia o relaciones de familia han tenido que adaptarse o desaparecer, frente a los sistemas implantados desde siempre por el Estado.

Por décadas faltó una política y legislación adecuada que protegiera a nuestros pueblos aborígenes. En este sentido ha tenido gran importancia la dictadura por este Gobierno del decreto ley N° 2.750, de 1979; que modificó una situación injusta en relación a la tenencia y propiedad de las tierras indígenas. Hoy, entre los mapuches algunos tienen títulos de dominio de sus tierras, y otros, en campos más extensos, tienen un régimen de usufructo establecido por el Estado.

## Aborígenes chilenos [artículo].

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Aborígenes chilenos [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)